



Síntesis Informativa 07/septiembre/2024

SECRETARÍA

(B-350) Otorga Agricultura acompañamiento a productores agrícolas con tarifa de uso agrícola Agricultura dará acompañamiento a productores agrícolas para revisar su situación tarifaria por uso agrícola y de las concesiones de agua con las comisiones Federal de Electricidad (CFE) y Nacional del Agua (CONAGUA).

<https://laverdad.com.mx/2024/09/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso->

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-otorga-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/>

<https://argonmexico.com/2024/09/06/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/>

<https://encuentrodemichoacan.com/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/>

¿Cómo tramitar la tarjeta para comprar leche Liconsa?.-La leche Liconsa es una compañía paraestatal dependiente de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, fue creada en 1944 y tiene como función apoyar a las familias mexicanas de escasos recursos con el objetivo de poder brindar una fuente de alimentación constante. Por lo que si te interesa ser beneficiario del programa, debes tramitar la tarjeta y aquí te decimos cómo. Debido a que el programa de leche Liconsa se enfoca en las personas más vulnerables, está limitado a familias que tengan necesidades especiales en cuanto a integrantes, ingresos económicos y condiciones médicas, que serán evaluadas por un promotor.

<https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/como-tramitar-la-tarjeta-para-comprar-leche-liconsa/>

AGRICULTURA

Inicia la XII Feria Gastronómica del Elote Tlacotenco.-A disfrutar este fin de semana de la tradición y cultura de Milpa Alta, sin hacer a un lado la gastronomía. Inicia la Feria Gastronómica del Elote Tlacotenco 2024 y el Festival Vive en la demarcación, donde hay un compromiso con la preservación natural y cultural. Además de las inversiones en el sector agrícola, la alcaldía trabaja de manera integral en la conservación de los recursos naturales, implementando acciones para la recarga de mantos freáticos, protección de recursos hídricos, combate a la tala ilegal y construcción de un pozo de absorción. **La Prensa, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOK/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420978>

Viven las plantas un estrés oxidante.-Se busca disminuir las concentraciones o los efectos dañinos de contaminantes en el ambiente y la restauración de suelos contaminados El desarrollo acelerado de la sociedad y su economía ha introducido al ambiente diversos elementos tóxicos como metales, entre los que se incluye al cadmio y al plomo; y metaloides





(sustancias capaces de comportarse ya sea como metales o como no metales, dependiendo de las condiciones en las que se encuentren) como el arsénico. **El Sol de Toluca, P 1**
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420619>

Cosechas Prometedoras; Algunas Presas de Aguascalientes Alcanzan su Máximo Nivel

Las lluvias no sólo han llenado presas, sino que también han llenado de esperanza a quienes dependen del campo para subsistir: Isidoro Armendáriz Cuatro presas del estado rebasaron ya su capacidad de almacenamiento: El Niágara, La Codorniz, 50 Aniversario y El Cedazo. De marzo a agosto de 2024 se sembraron 65 mil 103 hectáreas de cultivos en el campo de Aguascalientes. Con las lluvias y los diferentes programas que impulsa la gobernadora Tere Jiménez, se auguran mejores cosechas para este año: Isidoro Armendáriz.

<https://pagina24zacatecas.com.mx/2024/09/07/regional/cosechas-prometedoras-algunas-presas-de-aguascalientes-alcanzan-su-maximo-nivel/>

Urge en campo más innovación.-El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi) recientemente nos señalaba que 57 por ciento de los agricultores mexicanos tienen una edad promedio mayor de 50 años, esto podría, en su momento, llegar a potenciar algunas cuestiones de vulnerabilidad social, económica y, por supuesto, alimentaria, pero también contribuye a la parte de la pobreza e inequidad.

https://www.elvigia.net/el-valle/2024/9/7/urgen-en-campo-mas-innovacion-451167.html#google_vignette

Crisis del aguacate en México: violencia y peajes ilegales. De acuerdo a la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) se registró un significativo aumento en el precio del aguacate en México. Según el presidente Cuauhtémoc Rivera, el costo del conocido "oro verde" subió un 40% en los últimos dos meses, y se atribuye esta situación a la violencia ejercida por el crimen organizado reflejado en la suspensión temporal de las exportaciones hacia Estados Unidos. Los agroproductores se han visto obligados a incluir el pago de peajes ilegales en sus planes de negocio, según Rivera; estos costos adicionales, exigidos por grupos criminales para garantizar el tránsito seguro de las mercancías en las carreteras, han repercutido directamente en el precio final del aguacate para los consumidores mexicanos.

<https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/crisis-del-aguacate-en-mexico-violencia-y-peajes-ilegales/533243>

Producción agrícola desperdicia enormes cantidades de agua.-En México, tres de cada cuatro litros de agua dulce se destinan al agro, en el caso de los sembradíos a cielo abierto, 90 por ciento de esa agua se desperdicia, se pierde o se evapora, lo que pone a nuestro país ante el reto de encontrar mejores sistemas de riego, con nuevas tecnologías que favorezcan un uso más eficiente del escaso líquido Hay tecnología, pero insuficiente Rubén Soto, experto en sistemas de riego agrícola dijo que en tecnología de cultivos protegidos (invernaderos) estamos muy avanzados, pero en cultivo de campo abierto no necesariamente es así, porque tenemos todavía mucha superficie de temporal.

<https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/produccion-agricola-desperdicia-enormes-cantidades-de-agua/533272>





GANADERÍA

Tiempo de vacas flacas.- Carlos Ramos, consejero de la Unión Ganadera Regional de Chihuahua, asegura que 30 por ciento del hato ganadero está en riesgo de perderse por la sequía severa y prolongada. **El Sol de México, P 1,**
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf

Prevén la venta masiva de reses.- Productores pecuarios de Chihuahua prevén realizar una venta masiva de ganado ante la dificultad de mantener a los animales en condiciones óptimas por la extrema sequía derivada de la falta de lluvias en el estado. "Ante la falta de precipitaciones se anticipa una salida significativa de ganado debido a la dificultad de mantener a los animales en condiciones óptimas", dijo a El Heraldo de Chihuahua Juan Carlos Flores Márquez, jefe del Departamento de Ganadería de la Secretaría de Desarrollo Rural estatal. **El Sol de México, P 1, 10**
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf

Sacapuntas.- Inician carrera por presidencia del CCE. Aunque el relevo en la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial será hasta marzo de 2025, se empezaron a mover los aspirantes. Juan Cortina Gallardo, líder del Consejo Nacional Agropecuario, es visto como fuerte contendiente, pero el actual dirigente del organismo, Francisco Cervantes, va de nuevo por la reelección. **El Heraldo de México, P 2,**
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000323nc.pdf

Capacitan acerca de regulación de lácteos.- Con la participación de productores de la entidad, en las instalaciones de la Universidad Xochicalco fue llevada a cabo la plática "Capacitación a productores de queso y leche: Inocuidad y Marco Regulatorio". La charla fue brindada por la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Baja California** (SaderBC), en colaboración con la Secretaría de Salud y la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios de Baja California (Coepris BC).
<https://www.elvigia.net/general/2024/9/7/capacitan-acerca-de-regulacion-de-lacteos-451146.html>

Preparan reglamento para operar el rastro TIF en Acapulco.- Tras 21 años, será puesto en operación el rastro Tipo Inspección Federal (TIF) en el poblado El Salto de Acapulco, para el cual se afina un reglamento para su operación. Esta construido en un predio de 3.4 hectáreas que se donó al municipio y la inversión de más de 160 millones de pesos, teniendo la capacidad para sacrificar 250 cabezas de bovino y 300 de porcino diariamente y para refrigerar 250 canales de bovino y 180 de cerdo, así como para su refrigeración.
<https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/preparan-reglamento-para-operar-el-rastro-tif-en-acapulco-12518296.html>

Reportan 200 hectáreas de maíz pérdidas.- Tras registrarse el segundo desbordamiento del río Lerma en la zona de Atlacomulco, al norte del Estado de Atóxico, campesinos de cuatro comunidades reportan más de 75% de la siembra de maíz perdida. En la comunidad de Manto del Río los campesinos refirieron que suman 55 ejidatarios y más de: 160 posesionarlos que





esperaban cosechar el próximo 20 de septiembre al menos cinco toneladas de maíz por hectárea. **El Universal, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421727>

IA evitará inundaciones en México.-Se requiere un sistema que monitoree las lluvias y permita planear un proceso de evacuación rápido y eficiente, indica la consultora Aqua Tech. La implementación de la Inteligencia Artificial (IA) en los sistemas de gestión de aguas en México podría ser crucial para crear un sistema de alerta temprana y prevención de inundaciones. Marissa Mar Pecera, consultora en educación, transparencia y nuevas tecnologías sobre el agua de Aqua Tech, explicó que la digitalización en el sistema de aguas permitiría atender de manera más rápida y eficiente situaciones como las que enfrentaran los habitantes del municipio de Chalco, Estado de México. **El Sol de Toluca, P 26**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420973>

Colapsa muro en parque ecológico de Texcoco; no descartan un sabotaje.-Se investigan las causas de la rotura en la estructura del vertedor: Una estructura de control del vertedor de la laguna Texcoco Norte, que forma parte del Parque Ecológico Lago de Texcoco (PELT) y tenía almacenada agua de dos años de lluvias provenientes de los ríos Texcoco y Chapingo, colapso a principios de esta semana y provocó el derrame de unos dos millones de metros cúbicos de agua, "equivalentes a dos Pirámides del Sol", dio a conocer la noche del jueves el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT). **La Jornada, P 32**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421081>

COMERCIO EXTERIOR

Recuerdan que T-MEC exige imparcialidad de tribunales.-Ante la más reciente manifestación de preocupación por parte de Congresistas de Estados Unidos en cuanto a la Reforma Judicial en nuestro país, que aseguran afectaría algunas de las condiciones del Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T:MEC), el jefe negociador de este acuerdo, Kenneth Smith Ramos, señaló que es un ejemplo más de la preocupación que tiene EU con lo que está sucediendo en México. En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, el jefe negociador de T-MEC, comentó que la preocupación tanto del gobierno de EU, como ahora la de su Congreso, tiene que ver con el futuro de la impartición de justicia en México y el Estado de derecho. **Excélsior, P 5**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421934>

CAMBIO CLIMÁTICO

PC desoye grieta en desierto de Sonora.-Ninguna autoridad de Protección Civil, del municipio, estado o la Federación atendieron la enorme grieta que se formó en la costa de Hermosillo, en el ejido J.Cruz Gálvez, ubicado a 25 kilómetros de la capital de Sonora.

Aristeo Núñez-Othon, geólogo egresado de la Universidad de Sonora, explicó que el suelo pudo agrietarse por la sobreexplotación de los mantos acuíferos en la región de la costa de





Hermosillo, donde los últimos años han perforado pozos y ampliado las superfi desde riego agrícola. **Excélsior, P 14**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421936>

Mitigación del cambio climático mediante prácticas sostenibles en la industria agroalimentaria.-La agricultura se enfrenta hoy al desafío singular de producir una cantidad sustancialmente mayor de alimentos y hacerlo de manera sostenible para alimentar a una población en aumento. Informes mundiales recientes han destacado que la producción mundial de alimentos debe aumentar un 70% para satisfacer la demanda de alimentos prevista para la población mundial de 9.000 millones de personas en 2050. El cambio climático, que genera patrones meteorológicos extremos e impredecibles, como olas de calor cada vez más frecuentes, lluvias fuera de temporada, sequías excesivas e inundaciones, representa una grave amenaza para la calidad y la cantidad de alimentos disponibles en todo el mundo.

<https://lanotadeldia.mx/negocios/mitigacion-del-cambio-climatico-mediante-practicas-sostenibles-en-la-industria-agroalimentaria/53647/>

Reabren tras cinco días el Arco Norte.- Luego de cinco días de mantener un bloqueo en la autopista Arco Norte, ejidatarios de Hidalgo, Tlaxcala y Estado de México decidieron retirarlo ante la promesa de que mantendrán mesa de diálogo con la Secretaría de Gobernación.

Desde las cinco de la mañana, con maquinaria, los inconformes empezaron a retirar la tierra que días antes habían arrojado sobre la cinta asfáltica a la altura del kilómetro 146, municipio de Axapusco, y sólo dejaron algunas ramas en espera de que arribaran autoridades. **Excélsior P 13**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421912>

Presas de Durango están a 100% de su capacidad tras 20 meses de sequía.-Tenía más de 20 meses que los embalses estaban en menos de 50 por ciento de su almacenamiento. Hasta agosto, 13 municipios se encontraban en sequía excepcional. En las recientes 48 horas las fuertes precipitaciones registraron hasta 75 milímetros de altura en los 39 municipios del estado.

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421369>

Muñiz minimiza el riesgo de inundación.-Las lluvias constantes han provocado que varios cuerpos de agua recuperen su capacidad de almacenamiento como el caso del Río Lerma, y aunque varias autoridades alertan de su posible riesgo, la presidenta municipal de San Mateo Ateneo, Ana Muñiz, es de las pocas que descartan riesgos por el desbordamiento del cauce.

Basta Estado de México, P 1,

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119422158>

INFORMACIÓN GENERAL

Llaman revisar reforma sin prisa.-Empresarios de Estados Unidos en México, agrupados en la American Society of México, solicitaron ayer al Presidente Andrés Manuel López Obrador que la reforma judicial se discuta con mayor amplitud de voces y ser incluidos. Por separado,





líderes partidistas opositores también pidieron a Morena y a AMLO analizar sin prisa la iniciativa, escuchar propuestas de jueces y expertos y diseñar una reforma alternativa que genere consensos y no divisiones, ante la eventualidad de que la reforma no sea aprobada con mayoría calificada del Senado. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000702nc.pdf

Reatrapan a El Gil, testigo estrella de FGR, por narco.-Detenido con señalamientos de haber ordenado la entrega de los 43 de Ayotzinapa a Guerreros Unidos y liberado después por alegatos de que fue torturado, Gildardo López Astudillo, El Gil, fue recapturado y enviado al penal del Altiplano, en Almoloya, ahora con cargos por delincuencia organizada en la modalidad de delitos contra la salud. **Milenio Diario, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000516nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO: Una aberración, que la Corte intente frenar reforma al PJ.-El presidente Andrés Manuel López Obrador enfatizó que "no existe fundamento legal ni constitucional" para que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) detenga el proceso legislativo para la discusión y, en su caso, aprobación de la reforma al Poder Judicial. En la mañana, a pregunta sobre el recurso que busca frenar el trámite y al que dio entrada la presidenta de la Corte, Norma Pina, el mandatario consideró que sería aberrante y arbitrario que el máximo tribunal recurra a esa estrategia, pues de acuerdo con la Constitución el procedimiento corresponde al Ejecutivo y al Legislativo. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000378nc.pdf

POLÍTICA

Sheinbaum completa gabinete con titulares de Sedena y Marina

La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer ayer, en un comunicado, los nombramientos que faltaban para completar su gabinete: los titulares de las Fuerzas Armadas. A cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional quedará el general Ricardo Trevilla y en la Secretaría de la Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales. Son dos militares que se desempeñan en la actual administración. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000631nc.pdf

